

rales adelantaban en ortografía y no cometían atrocidades con la sintaxis, solo habría sido necesario pedirle un poco más de comedimiento en su carta y no se habría echado de menos que en el documento número 1., además del fusilamiento para mantener en buen estado la disciplina, no se registrara algún castigo severo contra la aseveria gramatical y el desprecio de las convenciones más vulgares.

Pero Narvaez tenía mucha prisa en hacerse jefe de un partido y empujar las riendas del Gobierno para perder el tiempo con esas pequeñeces. Como si jamás perdió el tren que había de llevarla a la cumbre del poder y al templo de la fama, parecía lamentable retraso y molestia inútil meter en la maleta un poco de conciencia y de sintaxis.

Y no le salió errada la cuenta, pues con esos documentos en que fasilitaba a los soldados, a la buena educación, al idioma y a Cristo padre, llegó como nadie ignorar a ser presidente del Consejo de ministros, capitán general duque, y otras muchas cosas más y casi, casi, un Martínez Campos, que es, como el célebre barón inglés, un *faiseur de rois*.

El célebre naturalista Buffon, que tan admirablemente escribió sobre los animales, decía: el estilo es el hombre. De seguro habría dicho que el estilo es el animal si llega a tener noticia de que también se meten a escribir los animales. Si no le dijó fue porque en su época los animales no cultivaban el género epistolar y los grandes guerreros dejaban el cuidado de relatar sus proezas a los pobres diablos que no llegan a las alturas entretenidos con la sintaxis.

ELADIO DE LEZAMA.

## CASOS PRACTICOS

Soy un peón obrero; no he aprendido a manejar más chisme de trabajo que si azadón, si pico ó el barrone; y soy tan necesario en esta sociedad, como el cajista, al sastre, el albañil, el hermano, el que elabora el pan, el carpintero y el que hace los zapatos. Me dan cuando me saña alguna obra un jornal tan escaso, que se puede decir que yo y mi prole vivimos de milagro. Es justo que me paguen mis servicios siquiera en proporción al presio máximo que tiene hoy las cosas necesarias para que pueda un hombre vivir sano? ¡Claro que sí! ¿De quién depende esto? De los obreros mismos asociaos; de la conciencia de los que hacen obras y de que los Gobiernos vongan algo. Hay y estamos muy mal; pésimamente; pero de cuando en cuando hace una cosa algún capitalista ó hace reunidos otros un teatro, ó algun ferro-carril ó un acueducto ó cualquiera otra cosa, y encontramos los miserables peones, como menda, donde ganar para comer un rancho.

Vamos a ver si con el socialismo que predica don Pablo mejoraremos mucho los peones después de emancipados. Ya no hay capitalistas que edifiquen, porque están suprimidos los salarios, yaccionistas turcos puede haberlos, según el compañero ha declarado. ¡Ea, peones! Chi teneis azadas, picas, barrones, carros, sierras, aristas, berbiqüas, espillas, todos los instrumentos del trabajo! Vamos a construir para nosotros, con nuestras propias manos, sin riqueza—pues no nos hace falta—esa ferro-carril del Meridiano. ¡Oí! ¿A quién va a mandársenos mientras dure la constitución, que durará seis años? Pues, bien, no lo sé; don Pablo dice que el jornal es un signo del esclavo y que el producto del trabajo integro pertenece al obrero emancipado; de modo que hasta el día en que la obra que ahora a principiar vamos, no empieza a producir, pues comermos mosquitos estafados!

—Y qué por su ministraria ralle, traviesas, piedras, ladrillos, clavos, y luego coches, máquinas, furgones, en fin, si es necesario?

—Pues tampoco lo sé, porque eso Iglesias con toda certitud no lo ha explicado.

—¿Cómo van a vivir los obreros a construir el vial? ¡De milligros!

—Hombre, no; es muy posible que se encargue de todo ello el Estado, pagando el material, la mano de obra y, si tiene los gastos.

—Va a palear en las cosas que a nosotros nos dan un salario, y al fin la crisis que en el socialismo no hay tal cosa.

—¡Canasto!, que no lo entiendo, eh!

—Yo tampoco.

—Pues mira, spaga y vámese!

LA VOZ MONTAÑESA.

## EN LOS FRONTONES

### Fiesta-Alegre

Hé aquí cómo resultó *El Día* el partido jugado el martes entre Echegaray y Recendo, blancos, contra Bielqui y Ozoro mayor, azules, en el cual quedaron los últimos en 43 tantos.

Descontada la segunda y primera mitad del tercio medio y última, donde la lucha se desarrolló produciendo vivísimo interés, el resto del partido resultó ardido y desinteresante.

Y tuvo no pago en culpa Bielqui, que demasiado desanimado, no jugó con entusiasmo más que la parte a que hemos hecho referencia, abonándose en las otras muchísimas y cometiendo además insignes desatinos.

El partido, por lo tanto, puede calificarse de mediocre, y hasta si se quiere de desagradable, pues prácticamente el efecto verá a un jugador de mérito prestando trabajo con indiferencia y sin que una desatención considerable lo preocupe y estimule.

Y sé ya que la desgracia descompone al jugador más fuerte de él y la trastorna y desconcierta hasta el punto de no parecer él mismo; pero este no suele

suceder sino en cortos períodos, y los pelotaris de excepcionales condiciones tienen recursos e inventiva suficiente para contrarrestar la mala suerte, variando de juego y buscando de todas aquellas jarras que han sido de desastre resultado.

Para salvar una diferencia enorme, cualquier táctica es buena; y si es necesario tirar siempre lo mismo, el jugador debe obstinarse en hacerlo así, aunque resulte monótona y deslucido.

Al rival que más fisco presente deben dirigirse las jarras, dejando las competencias para cuando los dos bandos marchen equilibrados y se pueda arriesgar un tanto en obsequio a la emoción que se produce en el público y a la propia satisfacción de ganar con habilidad, maestría y astucia.

De lo contrario, y mientras se distancien demasiado los dos bandos, los rezagados deben hacer siempre lo más fácil y contra el más débil.

Y esto fué lo que no se hizo esta tarde más que en el segundo tercio, donde adquirió la lucha gran intensidad, merced al juego que desarrolló Bielqui, estimulado sin duda por el diligente trabajo de Ozoro, que, desgraciado como no lo ha estado jamás, hizo inauditos esfuerzos por emendarlo y no cejó hasta conseguirlo.

Echegui atacó con éxito; y salvo los saques, en los cuales no estuvo feliz, jugó en general con brios y buen acierto.

Recendo, el mejor de todos, pues aunque no pegó muy duro ni extendió gran cosa, defendió la zaga admirablemente, perdiendo poco y colocando bien.

De notable no hubo más que la entrada, colosal y brillante. Un tanto sobresaliente por su duración; algunas jugadas de Echegui y Ozoro; dos ó tres saques que trajeron de los últimos cuadros. Recendo; las dejadas de Bielqui y un tránsito de sobreintento mérito tirado por este jugador para rematar un tanto disputado entre él y Echegui en los dos primeros cuadros.

### Jai-Alai

Berriola y Chiquito de Abando, encarnados, contra Juanito Bran, Naparro y Echeveste, azules, perdiendo los últimos por ocho tantos.

Según el mismo diario, el partido fué desastroso para la cátedra y anteriormente ó interesante para el público, que aplaudió mucho a los jugadores y salió complacido del resultado de la lucha.

Igualaron a 1, 2, 10 y 26, y fueron muy brillantes y disputados los tantos 5 azul y 22 colorado.

## NOTICIAS

### La sardana de la ópera «Garin»

En un artículo que publica el *Diario del Comercio*, de Barcelona, hablamos unos párrafos que pruebas el entusiasmo con que el público catalán ha acogido esa pieza musical, y fotografian dicho número con bellos conceptos:

.....Indica el carnaval la sardana, dice, y queda el teatro en sepulcral silencio. Se oye avidamente, nota por nota, giro por giro, ritmo por ritmo, cadencia por cadencia; diríase que los de arriba, oprimiéndose, apretándose, queriendo todos asomarse a una al fiamoso hemisferio, aspiran savia riquísima, necesitado de exceso, en el canto popular agitando y embellecido por la inspiración bretoniana. El *allegro*, vibrante, mágico, vigoroso, no termina. El público se lo bebe, lo saborea, lo siente dentro de sus venas saliendo la sangre y en el corazón acelerando las palpitations. A una gritan los anónimos y aclaman los conocidos. El sufragio universal no tiene ni tener puede más gráfica expresión. El frac y la blusa fraternizan en honor al gocio.

El pafuendo minúsculo de ricos Valentines flamenos nerviosamente agitado junto al mocador humillido de jarras estampado. Si fueran corriente arrojar flores a los autores, muchos bouquets cristiandáticos irían a juntarse en el prosenio con los manojos de claveles rojos y blancos con que las hijas del pueblo se engalanaban. Es indescriptible el efecto de la sardana. De hoy más, Cataluña tiene un himno suyo, genuino, valiente, regionalísimo. Fuera de Cataluña, la sardana será llamada himno catalán; en el extranjero, la llamarán himno de España.

No es un baile únicamente. Si no más sirviere para regular movimientos y figuras en una danza, no arrrebataría tanto. Es que su ritmo habla al alma un lenguaje que ya parece perdido, muerto; el lenguaje del brío, el lenguaje del hogar, en sus delicias ni sombra, en plenitud iatílica, el lenguaje de la patria con sus tradiciones gloriosas y suavidades, para lo particular, sus recuerdos y sus ambiciones, que al encachar a Eusto, el trovador es más querido al hogar idasñado; y la poesía resulta inconscientemente bendecida. Camino lleva la sardana de toro en estas provincias, la que para el *Lauak bat* es el canto de Iparregi. Pobres isto iatámen a esta música, y dia llegarán en que sea capricho con el favor, con el sentimiento, con el amor con que los vascos, bohemos, seviles, seviles flamas y en sus desastres, para encauzarse ó para consolarse, dicen:

### Guernicano errola da berdinostubá....

Parace que el colegio petarín de Pamplona, en vista del propósito de establecer un impuesto sobre los honorarios de los notarios, ha comenzado a gestionar la ejecución de dicho impuesto pagadero al Estado respecto de los notarios de Navarra y las provincias vascasongadas.

A ese fin, se dice que la junta de dicho colegio, considerando que la cesión no es meramente de carácter particular, sino que también se roza con los derechos forales, ha interesado ó tratado de interesar a las Diputaciones de Navarra y Guipúzcoa y a los representantes de ambas en Cortes, y procurar que también se interesen las Diputaciones y los representantes de Álava y Vizcaya, para ver de recabar con el concurso de todos que al proyectado impuesto no se haga extensivo a estas provincias que ya tienen determinada la suma de contribución que anualmente han de pagar al Estado.

Vuelve a hablarse de la adquisición por la Compañía del Norte de la línea de Madrid a Zaragoza, propiedad de la Compañía del Distrito, y ahora se dice que será a cambio de la de Almansa a Valencia y Tarragona.

En la noche del martes se cometió un robo en una garita del guarda-ajena de la linea del ferrocarril de Durango, situada en las inmediaciones de Dos Caminos, en el punto denominado Venta del Cuervo. Los ladrones se llevaron de la garita todo lo que hallaron, consistente en 44 billetes de 50 céntimos y destinados para Bilbao, una llave inglesa, una hebilla y

15 céntimos, único metalíco que había dejado el guarda-ajena.

Rompieron también la cerradura de la puerta del depósito de maquinaria cercano a la caja ante-riormente dicha, peseando en ella sin que se sepa si se llevaron algún objeto.

Por causa del mal tiempo no pudo terminarse ayer el partido de pelota comenzado dos veces en el frontón de Abando.

Los competidores fueron Echeveste y Elosea contra Shalas y Chori.

Estando a 12 iguales se suspendió el partido por primera vez.

Puesta la plaza en condiciones para poder reanudarse la lucha volvieron a jugar de nuevo, y al marcar 25 tantos para Shalas y 14 para los adversarios empezó a llover, suspendiéndose el partido definitivamente.

El Ayuntamiento de Zaragoza acaba de acordar que se anuncia la subasta para el inmediato derribo de la Torre Nueva.

Algunos concejales han votado en contra, por no constar en el expediente informes ó dictámenes técnicos que acrediten hallarse el monumento en estado de imminente ruina.

La demolición de la Torre Nueva comenzará en el mes de Julio.

### ¡Vaya un catolicismo!

Leemos en nuestro colega pamplonés *El Liberal Navarro*:

«Comunican a *El Eco* que en esta capital y en el resto de la provincia hay muchos judíos entre los verdaderos católicos que aumentan sus riquezas prostando al 54 por 100.

Y dice *El Tradicionalista* que los que tal hacen no se llaman verdaderos católicos sino usureros.

Pero no está en lo cierto si diario nosedalino; nosotros conocemos algunos industriales de esta especie al decir de las gentes, y no solo se llaman verdaderos católicos aunque claro está que no lo son, sino que se apodian integristas, y son entusiastas partidarios de *El Tradicionalista*, y aun algunos de *La Lealtad de Navarra*.

Apostamos en cambio a que entre esa clase de vampiros no hay ninguno que se llame liberal, ni mucho menos que lo sea.

Con que así, no decir tonterías porque todos nos conocemos..

La curación de las afecções del estómago, higado, riñones y vías urinarias, así como la obesidad, es efectiva en Nanciles de la Oca (Álava) cuyas aguas alejinas son a la vez muy azañas; y del 15 de Junio al 15 de Setiembre es inmejorable la concurrencia al mejor de los establecimientos de España.

El Boletín Oficial ha publicado una circular para que por el ingeniero fiscal-contraste se proceda a varificar la comprobación anual de pesar, medidas ó instrumentos de pesar, en los pueblos y días que a continuación se expresan:

Dia 1.º de Junio.—De ocho a media Usurbil; de diez a diez y media Oriñ; de cuatro a seis Aya.

Dia 2.—De ocho a once Zaraun; de cuatro a cinco Gestosa.

Dia 3.—De ocho a once Zamora; de tres a seis Gestosa, a donde concurrirá Aizarnazabal.

Dia 4.—De ocho a doce y de dos a cinco Azpeitia, a donde concurrirá Beizama; a las seis Regil, a donde concurrirá Goyaz y Vidania.

Dia 5.—De ocho a once Arcoiti; de cuatro a seis Eibar.

Dia 6.—De ocho a doce y de dos a cinco Moreda.

Dia 7.—De ocho a once Segura; a donde se presentó en calidad de preso ó hizo entrega del cuevillo con que acababa de herir.

Victoriano fué asistido en los primeros momentos por el médico forense doctor Gómez.

Desesperábale de salvarla, pues en estado era gravísimo.

Quindi, de los cuales el Idarreta estuvo desgraciado, desacertado, flojo y sin ánimos, tanto como Viguera de superior, de toda superioridad, á este solito se debieron los 44 tantos que tenían en la tabilla y el que sus contrarios no ganaran un partido que hiciera época en los frontones.

Muy bien por el Zurdito!

Así como otras veces hemos tenido el sentimiento de criticar duramente, sin pasión, hoy nos complacemos en enviar un caloroso aplauso.

Según noticias de Cádiz, en el arsenal de la Carraca se han hecho las pruebas, con buen resultado, de los bombardas que ha de llevar la carabela Santa María.

### Jai-Alai

Partido para esta tarde, á las cuatro y media, entre José Leon Marichal; y Pedro Manzana, contra Antonio Egues y Enrique Elichegas; á sacar todos los siete cuadros.

Entrada á silla, 1,50 pesetas.

Han llegado á Pamplona los señores Emiliano Los Arcos, comandante de ingenieros y hermano del diputado por Aoiz, y el de la misma graduación del cuerpo de artillería don Priamo Cebrian, los cuales llevan la misión de establecer una estación en correspondencia con otras establecidas en distintos puntos de España para fijar la intensidad absoluta de la fuerza de la gravedad por medio del péndulo de inversión, trabajo encomendado á la brigada geodésica de que dichos señores forman parte.

Las observaciones se practicarán en lugar á propósito, que se trata de establecer en el Instituto provincial.

Según tenemos entendido, los señores Los Arcos y Cebrian saldrán en breve con dirección á París con objeto de celebrar una conferencia preparatoria de las observaciones que hayan de llevarse á cabo en el mismo tiempo de distintos puntos de Europa y América.

Tapa-bocas de verano

Se ha dispuesto que la cavalaria que usa la infantería se adicione con un tapa-bocas.

La verdad es que no pide exigirse ocasión más oportuna, abrira que empieza el fresco.

Para Diciembre se ensayarán la adición al rancho de un poste de abrigo: la horchata de chufas.

Y así vienen felices el eura de Alcañiz y de Alcañiz.

Pelotaris que matan

Por diferencia surgió en el frontón de Montevidéu, en el partido jugado el 28 de Abril último, promovieron una rayería los conocidos pelotaris Victoriano y Mandaró, resultando el primero con nueve heridas de arma blanca, algunas de ellas muy graves.

Luengo de consumado el hecho, tomó Mandaró un carruaje en la plaza de Artola y se hizo conducir á la jefatura de policía, donde se presentó en calidad de preso ó hizo entrega del cuevillo con que acababa de herir.

Victoriano fué asistido en los primeros momentos por el médico forense doctor Gómez.</